

## EL COLEGIO DE SAN MARTÍN DE SIGÜENZA

---

que yo tengo y poseo en los términos de las Casillas, Bacones y Bañuelos, que compré de Francisco Romanillos, que al presente tiene arrendadas, Pedro de Marcos vecino de Casillas en 20 fanegas de trigo y cebada pan por medio. Y así mismo le mando a dicho estudiante lo que montare la heredad que yo tengo en la villa de Imón arrendada a Pedro Muñoz de Cuello en 17 fanegas de pan por medio, trigo y cebada, y demás la heredad que tengo en la Riva de Santiuste, que está arrendada en 12 fanegas de pan por medio, todo lo cual goce el dicho estudiante cinco años que es mi voluntad quien en este tiempo oiga la dicha latinidad y después suceda en otro para que haya quien pueda pretender la dicha colegiatura que yo dejo en el dicho colegio de San Martín de Sigüenza.”

Por unos autos suscitados sobre la obra pía de Pedro Bochones, del año 1642, vemos que su fundación contó con otras obras de beneficencia “...dejó rentas en pan y réditos dicho bachiller Bochones para que sus parientes se les de en dotes para casar huérfanas y estudio a estudiantes gramáticos, además del colegio que dotó en la ciudad de Sigüenza para sus parientes.”

Para solicitar el beneficio de la beca fundada en el Colegio de San Martín, se dio lugar a pleitos en los que era necesario demostrar el parentesco con su fundador. Fue necesaria la realización de árboles genealógicos a los que había que acompañar con copias autorizadas de las partidas de nacimiento demostrando el grado de ascendencia.

De todos estos pleitos sobre dicha beca, he encontrado en el Archivo Diocesano de Sigüenza (sección Beneficial, caja 800, dto. 12), el que tuvo lugar en el año de 1796 para su obtención de la plaza vacante. De dicho documento entresaco los datos más jugosos sobre las formalidades existentes en el siglo XVIII para proceder a cubrir dicha vacante creada en el colegio de San Martín. La obtención de dicha vacante suponía el estar durante cinco años en el colegio y el disponer de alimentación e incluso de vestimenta. El proceso de su obtención empezaba cuando se colocaba el papel con indicación de la vacante existente en dicha fundación del bachiller Bochones en la puerta de la iglesia del lugar de El Atance:

“...hallándose vacante la Beca que dicho Bachiller Bochones fundó en el colegio de San Martín extramuros de la ciudad de Sigüenza, hace un año y nueve meses, y habiéndose fijado los edictos en una de las principales puertas de la parroquial iglesia de dicho lugar [El Atance] y cumplido el término mandado por el fundador en su testamento y última voluntad, comparecieron Juan Francisco del Olmo, natural del lugar de la Olmeda y Juan Félix Juberías que lo es de la villa de Palazuelos, ambos comparientes del dicho fundador.”

Aportamos otro de los datos curiosos que se realizaba en dicho colegio de San Martín para la toma de posesión del nuevo alumno de la beca creada por Pedro Bochones:

“...en el colegio Teólogo de San Martín extramuros de la ciudad de Sigüenza a 4 días del mes de noviembre de 1779 estando juntos en capilla el señor Rector y pasante juntamente Juan de Novella y demás colegiales que son José de Moral Ibáñez colegial en propiedad y Antonio Gutiérrez y Antonio Orejudo colegiales porcionistas, cerradas las puertas y a toque de campana como lo ha de costumbre, pasaron a darle la posesión de la Beca que pretende Juan de Nicolás, natural del lugar de la Olmeda y de facto mandó el Rector se le diese con el privilegio que a los demás guardándole todas las normas y preeminencias y en virtud de posesión se le entró en la capilla, tocó una campanilla, e hizo oración y leyó una oración que empieza exaudinos e hizo también el juramento acostumbrado.”

Para terminar referiré como era el colegio de San Martín según lo que he podido sacar de los documentos escritos a finales del siglo XVIII.